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П Е Р С П Е К Т И В А

В следующем году в Твер�
ской области межбюджет�
ные отношения между
региональным центром
и муниципалитетами бу�
дут выстраиваться по�но�
вому. Как в этой ситуации
осуществляется работа
по руководству районом,
с какими проблемами
сталкивается администра�
ция, мы беседуем с главой
Ржевского района, докто�
ром экономических наук
Валерием РУМЯНЦЕВЫМ

— Валерий Михайлович,
как известно, сейчас од�
ним из необходимых ус�
ловий получения господ�
держки для муниципали�
тетов является нали�
чие комплексного плана
развития. Какими вы ви�
дите перспективы и ос�
новные точки роста
Ржевского района?
И есть ли у вас уже кон�
кретные инвестицион�
ные проекты, которые
могут быть реализова�
ны в ближайшем буду�
щем? Какой экономичес�
кий эффект они дадут?

— Действительно, пра�
вительством области по
инициативе губернатора
Андрея Шевелева последо�
вательно осуществляется
переход на работу муни�
ципалитетов по целевым
программам. Главной со�
ставляющей такого подхо�
да является наличие комп�
лексного плана развития.
Мы имеем такой план.
В перспективе Ржевский
район с учетом наличия зе�
мельных ресурсов, своего
географического положе�
ния должен стать крупной
агропромышленной терри�
торией. Причем немало
в этом направлении уже
сделано. Наращивает мощ�
ности Ржевская птицефаб�
рика филиала №1 ООО
«Дантон�Птицепром» с годо�
вым производством мяса
птицы 22�23 тыс. тонн,
в этом году приступил
к работе строящийся свино�
комплекс проектной мощ�
ностью 52 тыс. голов сви�
ней одновременного содер�
жания и откорма, начали
реализацию проекта
по производству сырья
для биотоплива.

Кроме того, уже не пер�
вый год в районе успешно
работают промышленные
предприятия: Верхневолж�
ский кирпичный завод,
домостроительный комби�
нат, который наряду с име�
ющимися мощностями по
производству домов начал
выпускать и фасадные кон�
струкции, заводы по про�
изводству инертных мате�
риалов, один из которых
начал работу в этом году
в поселке Осуга. В ближай�
шей перспективе админис�
трация района видит необ�
ходимость в наращивании

Жизнь по другой смете

мощностей этих предприя�
тий. Однако это не предел.
В настоящее время при
активной помощи области
ведутся переговоры (а по
отдельным позициям уже
приступили к реализации
проектов) по началу
и строительству в 2013
году комплекса  по произ�
водству молока в сельском
поселении «Хорошево», се�
мейной фермы в сельском
поселении «Итомля», круп�
ного инновационного пред�
приятия в сельском поселе�
нии «Шолохово». Есть пла�
ны по освоению и форми�
рованию технологических
парков на территории
сельских поселений «Есин�
ка» и «Итомля», по строи�
тельству завода в деревне
Поволжье сельского посе�
ления «Победа», крупного
жилого поселка на терри�
тории сельского поселения
«Шолохово».

При этом администра�
ция района ведет последо�
вательную работу, чтобы
строительство новых пред�
приятий было неразрывно
связано с развитием соци�
альной сферы территорий.

Эти шаги в развитии рай�
она, конечно же, принесли
свои первые плоды. За пос�
ледние три года удельный
вес собственных доходов уве�
личился на 13,6%, консоли�
дированный бюджет —
на 10,6%, а собственные
доходы в общем — более
чем на 50%.

И дальше мы намерены
вести поэтапное сокраще�
ние дотационной зависимо�
сти, формировать фонд раз�
вития района. Если же гово�
рить о сельском хозяйстве,
то здесь первоочередная за�
дача — ввести в сельскохо�
зяйственный оборот все
имеющиеся у нас земли.

— В прошлом году
в структуре правитель�
ства Тверской области
появилось министерство
по делам территориаль�
ных образований. Изме�

нились ли в связи с этим
принципы взаимоотно�
шений района с регио�
нальной властью? Как
сейчас в целом выстраи�
вается диалог муниципа�
литета с областным
правительством? На ка�
кие вопросы местного
значения вы бы обрати�
ли внимание исполни�
тельной власти региона
в первую очередь?

— Хотел бы начать от�
вет с кредо, которым руко�
водствуюсь как глава райо�
на и как человек: любые
взаимоотношения опреде�
ляются двумя сторонами.
Эти взаимоотношения дол�
жны быть максимально
уважительными и довери�
тельными. Могу убедитель�
но подтвердить, что помощь
и необходимое внимание со
стороны министерства тер�
риториальных образований,
как, впрочем, в равной сте�
пени и со стороны других
министерств нашей облас�
ти, район ощущает. Диалог
есть. Нас слышат.

Конечно же, вопросов
для совместного решения
немало. Оптимизация по�
рой абсурдных требований
по содержанию школ, уч�
реждений культуры на
селе, проблемы в законода�
тельстве и отсутствие эф�
фективных структур по
надзору за соблюдением
земельного природоохран�
ного законодательства —
далеко не полный пере�
чень того, где нам нужна
более существенная по�
мощь со стороны государ�
ственной и региональной
власти.

Ведь формально этими
вопросами должны зани�
маться муниципальные
структуры, а фактически
прав для их реализации
нет.

— Сейчас Законода�
тельное собрание Твер�
ской области рассматри�
вает проект областного
бюджета на 2013 год.

По нашим сведениям,
финансовая поддержка
Ржевскому району, со�
гласно представленным
расчетам, сокращается
на 23,5 млн рублей. Как
это повлияет на испол�
нение районом своих рас�
ходных обязательств?
Планируете ли вы вно�
сить в документ поправ�
ки, меняющие ситуа�
цию? К слову, ваш колле�
га Олег Дубов выступил
с критикой прогноза рас�
ходов муниципальных
бюджетов — он счита�
ет их заниженными.

— Начну с последнего.
Мне показался бы боль�
ным тот мой коллега, ко�
торый бы сказал: «Мне до�
статочно!» Например, наш
район уже имеет порт�
фель развития в виде про�
ектов, смет на 130 млн
рублей, а потребность как
минимум 500�600 млн
рублей. С другой стороны,
как экономист, хозяйствен�
ник, понимаю экономичес�
кую обстановку в России,
области. Все должно соиз�
меряться. Действительно,
финансовая поддержка рай�
ону в 2013 году сокращает�
ся. Делается это достаточно
открыто, все расчеты дос�
тупны. Иными словами, на
первый план выдвигается
объективное требование
к нам, руководителям райо�
на: «Думайте, считайте,
рискуйте!» Район готов
к такому развитию сцена�
рия. В настоящее время
уже рассмотрены меры, по�
зволяющие частично ком�
пенсировать выпадающие
доходы: сокращаются рас�
ходы на содержание управ�
ленческого аппарата, опре�
делены меры по экономии
материальных ресурсов,
есть программа развития
района, а главное — обра�
щено внимание на активи�
зацию работы по пополне�
нию доходной части. Жест�
кий диалог придется выстра�
ивать с теми, кто сегодня

в силу разных причин забыл
о выполнении государствен�
ных обязанностей в части
использования всех видов
собственности, свое�времен�
ной оплаты налогов. Ведем
переговоры с производ�
ственниками о привлечении
внебюджетных источников
в социальную сферу.

— В настоящее время
на федеральном уровне
изыскиваются возможно�
сти увеличения доходов
муниципальных бюдже�
тов. Согласно предложе�
ниям Минфина, 67 млрд
рублей в год (в масшта�
бах всей страны) мест�
ные бюджеты будут по�
лучать из разных источ�
ников: это налоги, упла�
ченные по патентной
системе, единый сельско�
хозяйственный налог,
отмена льгот по земель�
ному налогу для силовых
ведомств, а также ад�
министративные штра�
фы в сфере благоустрой�
ства. А с 2014 года к ним
планируется добавить
доходы от земель нераз�
граниченной собственно�
сти, плату за негатив�
ное воздействие на окру�
жающую среду, а также
10% акцизов на нефте�
продукты. Как вы счи�
таете, эти меры помо�
гут ослабить дотацион�
ную зависимость муни�
ципалитетов и конк�
ретно Ржевского райо�
на? Какие другие пути
увеличения собственных
доходов вы сочли бы бо�
лее эффективными?

— В сложившейся ситу�
ации все меры будут по�
лезны и ко времени. Из
того, что вы перечислили,
мне представляется наибо�
лее эффективным со всех
точек зрения, и в первую
очередь с общегосудар�
ственной, если хотите,
стратегической, повыше�
ние экономической ответ�
ственности за использова�
ние земли. Первые попыт�
ки делаются. Надо идти
в этом направлении сме�
лее. В частности, серьез�
ным источником пополне�
ния бюджета могут стать
отчисления от платы за
разработку лесных масси�
вов, так как разработчики,
несмотря на принимаемые
меры, наносят значитель�
ный ущерб, например, до�
рожному хозяйству.

Кроме того, мы подсчи�
тали, что если найти соб�
ственника, поставить на на�
логовый учет все 97677 га
сельскохозяйственных уго�
дий, увеличить налоговую
ставку хотя бы в 2 раза, то
субсидии району можно со�
кратить в 2�2,3 раза, а до�
тационную зависимость
в бюджете на 2013 год —
без малого в два раза.

При подписании догово�
ра аренды земельных
участков большинство
арендаторов улыбаются,

когда в договоре стоит сум�
ма аренды за 15 соток
45 рублей в год. Или состо�
ятельный арендатор
за 10 га арендованной зем�
ли на берегу Волги платит
500�600 рублей в год. Сло�
жилась практика, когда на�
селение, имея участки
в Подмосковье, арендует
у нас на всякий случай вто�
рой и даже третий участок
земли. Так случилось, что
в районе такие участки за�
нимают около 6 тыс. га
сельскохозяйственных уго�
дий, а ответственности
за их использование нет.

В 2011 году в районе
была создана рабочая груп�
па под началом депутата
Государственной Думы Рос�
сии В.А. Васильева по нара�
ботке предложений по дан�
ному вопросу. Выводы ра�
бочей группы доведены до
Госдумы, о них известно
в Законодательном собра�
нии нашей области. Пока
же мы пытаемся в рамках
действующего законода�
тельства искать приемле�
мые решения на месте.
В частности, с 1 января
2013 года мы переходим
на выделение земельных
участков в аренду только
через торги, идем на огра�
ничение количества аренду�
емых участков и повторной
аренды при невыполнении
ее условий в предыдущем
сроке. В 2013 году намере�
ны завершить работу
по определению собствен�
ников на так называемые
невостребованные паи,
что позволит создать усло�
вия для более активной ра�
боты по вводу в экономи�
ческий оборот не менее
10�12 тыс. га сельскохозяй�
ственных угодий.

В районе за последние
годы построено более 25
тыс. кв. м зданий и соору�
жений, однако только 60%
из них введено в строй
и зарегистрировано в уста�
новленном порядке. А ведь
это немалая часть выпада�
ющих доходов.

Есть и еще не менее
серьезный вопрос. В силу
экономических причин,
в том числе и государ�
ственного уровня, по тер�
ритории района проходят
многочисленные линии
газопроводов и электропе�
редачи. 5�7 лет назад толь�
ко налогов за земли под
этими линиями район
имел до 8 млн. рублей
(в деньгах тех лет).

В 2010�2012 годах идет
интенсивная работа со
стороны собственников
о регистрации права соб�
ственности по месту реги�
страции головных пред�
приятий. В результате вся
хозяйственная деятель�
ность осуществляется
на территории района,
а налоги уходят в Москву,
Санкт�Петербург, другие
города.
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